

Chevalier de l'Autonomie

GIOVANNI CHIANTARETTO

Motivation:

Une vocation médicale qui se croise avec un profond sentiment d'appartenance à une communauté et à un territoire. Giovanni Chiantaretto a suivi avec une professionnalité sans faille l'évolution de la société valdôtaine. L'un des pionniers absolus de l'aide médicale pour les skieurs, il a su allier dévouement, altruisme et disponibilité, avec une chaleur humaine évidente et exemplaire.



Giovanni Chiantaretto, naît à Aoste le 12 janvier 1930. Diplômé en médecine, chirurgien traumatologue et orthopédiste, il a examiné des milliers de Valdôtains au cours de sa longue carrière professionnelle, à l'hôpital, au Centre traumatologique de Pila, à domicile ou bien dans son cabinet d'Aoste, où il exerce encore.

Véritable Valdôtain lié à son terroir, depuis 1937, il passe ses étés au hameau de Gerdaz, à Gressan, où son père louait à Zosimo Cuneaz quelques pièces, qui allaient progressivement devenir sa maison de Gressan. C'est à cette époque que remontent ses liens profonds et indissolubles avec ce territoire et ses habitants.

Après avoir obtenu sa spécialisation en 1957 et dès le début de sa vie professionnelle, le docteur Chiantaretto noue d'étroites relations avec différents volets de la société valdôtaine et, notamment, avec les opérateurs du monde agricole : il est en effet le médecin de l'association des agriculteurs de Gressan. Cela lui permet d'approfondir ses connaissances de cette réalité particulière qui, à l'époque, constitue une bonne part du tissu social de la Vallée d'Aoste. Ce n'est toutefois qu'en 1958 que commence un parcours dont tous les Valdôtains se souviennent avec fierté, grâce à une initiative extraordinairement importante et en avance sur son temps, en raison tant du service médical fourni que de son impact sur le tourisme hivernal de l'ensemble de la Vallée d'Aoste. C'est en effet cette année-là qu'à la demande de M. Bérard, administrateur de la société Pila, le docteur Chiantaretto ouvre à Pila un dispensaire pour apporter les premiers secours aux skieurs victimes d'accidents, une structure qu'il gèrera sans interruption pendant 35 ans.

À la suite de la rénovation de la télécabine Aoste-Pila, l'USL prend en charge ce service et crée le Centre traumatologique, au sein duquel le docteur Chiantaretto continue à exercer jusqu'en 2014, pendant 56 hivers consécutifs. Au vu des résultats obtenus à Pila et de l'indiscutable valeur du projet, le docteur Chiantaretto est chargé de la mise en place de centres similaires à Courmayeur et à La Thuile, ainsi que de la coordination de ceux de Gressoney-Saint-Jean, Brusson et Cervinia.

Pendant ces mêmes années, le docteur Chiantaretto forme à Pila le premier groupe de pisteurs-secouristes, avec la collaboration du docteur Carlo Vettorato : cette initiative qui connaît un succès considérable et est reprise par dans toutes les stations de ski valdôtaines.

Le docteur Chiantaretto a également effectué bénévolement d'innombrables interventions, poussé uniquement par sa conception du service, si bien qu'aujourd'hui encore, il n'est pas rare de le voir passer avec sa mallette, alors qu'il se rend chez un de ses anciens « clients » pour une visite.